EL. 145

Munio 1, 1923.

Hon. Roberto H. Todd, San Juan, P. R.

Mi buen amigo:-

Contesto su carta del 24 de Mayo y espero verle el lunes de la proxima semana.

Barros: Supongole en posesión de carta de los amigos de dicho Pueblo en que descartan a Nogueras. En estas condiciones, seguramente podrán hacerse los nombramientos sin mas demora.

Guanica: Por la prensa he visto que el Comité Territorial resolvió el asunto de ese Pueblo. Presumo que ahora llevaran un nuevo nombre en lugar de Pereira. Es bien desgraciado lo que ocurre en ese Pueblo. Por lo visto Vargas continua haciendo de las suyas, y lo que es peor, tiene la ayuda de correligionarios de quienes no podiamos sospechar nada malo. Celebro la suspensión de la Asamblea. Asi habrá mas tiempo para que se refresquen los animos y se oriente la opinión. Me parece que el dia nueve podriamos tener una reunión preparatoria, citando al efecto a los miembros de las Comisiones ya nombradas y otra el Viernes 15 cuando ya esten llegando los delegados a San Juan. Yo estoy preparando un mensaje para la Asamblea, con el fin de orientar los trabajos. Se lo someteré al Comité Territorial, y desde luego no pretendo señalar criterio alguno en las cuestiones gundamentales, sino simplemente plantear los . problemas y discutir sus posibles soluciones. Creo que debe- 2 -

mos ir estudiando en el Territorial, las modificaciones que re-Clama el Reglamento para que el organismo director pueda actuar eficientemente. Tambien es de necesidad preparar la Resolución de Censura del Gobernador Towner. Como Harding vendrá aqui en Agosto, convendria acaso endosar su candidatura para la presidencia, instruyendo desde ahora a nuestros delegados en su favor. Otro asunto es el endoso Reily pide. Supongo que Ud. habrá recibido carta de él en igual sentido á la que yo recibí. Me parece que si se lanza la candidatura del Presidente Harding, puede incluirse el endoso de la politica presidencial enunciada por Reily en su discurso inaugural. Yo estimo que este paso seria muy conveniente, pues nos serviria para poner en contraste las actuaciones de Reily y Towner y consignar indirectamente que el segundo se ha apartado de la politica del Presidente. Piense acerca de estos extremos y a hable con los amigos de esa.

Le escribo a Domenech por este mismo correo. Le incluyo copia de mi carta, y puede asegurarle que tengo un verdadero placer en hacer esta recomendación que no dudo será aceptada por el amigo Don Manuel. ¿Pero como vamos a quedar en ese Departamento? Usted puede darse cuenta facilmente de que Muñoz esta cortando el bacalo sin cortapizas. Usted recordará que nuestro amigo me dijo que recomendaria a Franceschi para ser reelecto Secretario de Juana Diaz, de acuerdo con el criterio exteriorizado por el Gobernador, y en efecto han enviado al Senado el nombre del bandido mas grande que tiene la Isla, reconado el nombre del bandido mas grande que tiene la Isla, reconado el nombre del bandido mas grande que tiene la Isla, reconado el nombre del bandido mas grande que tiene la Isla, reconado el control de seconado el control

LCDO. JOSE TOUS SOTO ABOGADO-NOTARIO

- 3 -

nocido como tal por Republicanos y Unionistaso porque ha estado repetidas veces en uno y otro lado. Si Roberto se va no podremos poner a prueba la sinceridad de nuestro amigo, y esto se nos hace necesario. De todos modos, usted y él resolverán lo estimen conveniente.

Recibi el recorte de "El Times".m Esta muy bueno. Lastima que nosotros no podamos hacer la propaganda de prensa que pudieron hacer los Unionistas con su dinero! Nuestros esfuerzos, no son apreciados ni siquiera por nuestros correligionarios y la lucha resulta demasiado ruda por falta de compensación moral. Por esta razón mi proposito firme es retirarme de la Presidencia, devolviendo a la Asamblea los poderes que me dió el Territorial. Yo creo firmemente que existen tres circumstancias que aconsejan un cambio:

Primero: La cuextión de residencia;

Segundo: El conflicto con el Gobernador;

Tercero: Ser yo abogado de Corporaciones.

El Presidente debe inspirar confianza a todos, (incluso á los Socialistas) y ser insospechable. Debe ser dueño de su tiempo y estar en diario contacto con los organismos del gobierno y del Partido y la prensa. Lamento que estemos tan escasos de hombres pero yo me he sacrificado desde Mayo de 1920 y no deseo ser crucificado.

Recibí los panfletos. Muy bien presentados. Hay errores materiales en la pagina 9, lineas 5 y 6, linea 8, en vez de "court" debe ser criminal.

...

LCDO, JOSE TOUS SOTO ABOGADO-NOTARIO

Respecto al mensaje de Towner, creo que no debemos aceptar conferencia, si no es pedida por él. Estamos en visperas de una Asamblea y debemos tener libres nuestras manos.

Suyo afimo. amigo,